



1. INFORMACIÓN GENERAL

Nombre del programa: Periodismo de Soluciones, Más Allá de la Denuncia

Tipo de programa: Curso

Facultad articulada: Comunicación

Duración: 40 horas

Público objetivo:

Periodistas en ejercicio o en formación, estudiantes de comunicación, comunicadores de entidades públicas o privadas, comunicadores de organizaciones sociales, ONG, cooperativas, etc.

Justificación:

El periodismo y los medios de comunicación se han especializado en investigar y plantear denuncias públicas sobre los diferentes males que aquejan a las sociedades, como la corrupción, expresiones de violencia, contaminación ambiental, la accidentalidad, el hambre, el desempleo, las adicciones, y una lista larguísima de situaciones que se traduce en lo que conocemos como “malas noticias”. Una tarea sin duda necesaria, pero insuficiente, que nos agobia y llena de desesperanza. Más aún, después de la pandemia del Covid, se ha exacerbado el sentimiento de saturación de malas noticias y la apatía ciudadana sobre temas fundamentales. De allí que cada vez cobre mayor relevancia la necesidad de mostrar, no solo los problemas sino también alternativas de solución. No se trata de dar “buenas noticias” sino de poner en agenda personajes y experiencias que lo han hecho bien, que sirven como ejemplo de esperanza y que nos demuestran que es posible, que no estamos condenados como sociedad a convivir con lo malo. Ese es el curso taller que proponemos, un espacio para explorar otras voces, otras historias, otras miradas posibles, con la convicción de que solo el buen periodismo puede salvar al periodismo.

Objetivo general:

Explorar nuevas narrativas posibles sobre hechos de interés general, que con la inclusión de nuevos ángulos y nuevas voces nos permitan visibilizar ejemplos de ¿quién lo ha hecho mejor? Fortaleceremos el ejercicio periodístico, la comunicación desde las organizaciones, afincados en experiencias que se puedan tomar como ejemplo y se puedan replicar en otras dimensiones.

Objetivos específicos:

- Desarrollar miradas distintas y posibilidades de abordaje sobre los temas de coyuntura.
- Proponer nuevos tratamientos y metodologías para la construcción de historias con impacto, pero que generen esperanza en las audiencias.
- Afianzar métodos de investigación, escucha y elaboración de historias novedosas.
- Exaltar el ejercicio riguroso del periodismo de soluciones, más allá del afán de la fama y la figuración.
- Desarrollar herramientas narrativas que permitan hacer visibles a otras personas y contar con otros testimonios, más allá de las fuentes recurrentes en los medios de comunicación.

ESTRUCTURA

Módulo	Temas	Créditos
MÓDULO 1 ¿PARA QUÉ SIRVE EL PERIODISMO?	<ul style="list-style-type: none">- El periodismo como herramienta de servicio.- Redefinición del sentido y la utilidad de las noticias.- La brecha entre la percepción y la realidad.- La dictadura del clic- El 'doomscrolling' o la adicción a las malas noticias.	5 horas
MÓDULO 2 PERIODISMO DE SOLUCIONES	<ul style="list-style-type: none">- Periodismo constructivo, humano o de soluciones.- La trampa de las noticias buenas.- La amenaza del publlirreportaje y los manejadores de imagen.- Otras voces, otras soluciones posibles.- Lo que se puede escalar o replicar como elemento central de la historia.- El equilibrio en las historias.- La ampliación y diversificación de la agenda de fuentes.- El trabajo colaborativo	10 horas
MÓDULO 3 EL SENTIDO CIUDADANO DEL PERIODISMO	<ul style="list-style-type: none">- No importa el tamaño del problema, importan las alternativas de solución.- Los ciudadanos como protagonistas de las soluciones.- Cómo hacerle frente a la fatiga noticiosa.- El rigor no se negocia (evidencias, datos, efectividad)- Voces ciudadanas, experiencia de transformación.	10 horas
MÓDULO 4 REDEFINICIÓN DE LA AGENDA INFORMATIVA	<ul style="list-style-type: none">- Nuevas nociones de Noticia.- El seguimiento informativo como norte- El lugar de las víctimas y los protagonistas.- Herramientas de IA para una edición más equilibrada.	5horas
MÓDULO 5 APRENDEMOS HACIENDO	<p>Revisión de experiencias exitosas de periodismo de soluciones.</p> <ul style="list-style-type: none">- Trabajo en red.- Ejercicio de elaboración de piezas de periodismo de soluciones.- Evaluación colectiva de los trabajos realizados.	10 horas

METODOLOGÍA

En este Programa se alternan las reflexiones magistrales con los aportes y participación de los estudiantes, además del ejercicio mismo de creación de historias periodísticas con el enfoque de periodismo de soluciones. En las jornadas se revisarán ejemplos exitosos de este tipo de periodismo en diferentes medios y ciudades, al tiempo que se exploran posibilidades de temas e historias de nuestro entorno que podrían contarse de esa manera.